

## **Claves para la comprensión de la relación entre subjetividad y sociedad**

Manuel Martínez Herrera  
Escuela de Psicología  
Universidad de Costa Rica

El presente trabajo versa sobre la compleja relación entre el sujeto y la sociedad, lo cual constituye la piedra angular de toda episteme en ciencias sociales. Se abordan los procesos de subjetivación y socialización a partir del análisis socio-histórico, semiótico y del inconsciente, que devienen como dimensiones heterónomas de la realidad.

Un análisis de esta naturaleza pasa por develar las lógicas sociales de poder y su ubicación en las constituciones subjetivas, establecer las discursividades dominantes y alternativas en las cuales se escribe el sujeto como posibilidad y concreción de su ser y la comprensión de lo inconsciente como lo inédito del sujeto, su propia mismicidad.

La subjetividad se bifurca entre el consenso comunicacional que permite el intercambio social y la singularidad que le es propia, aquello que la constituye como tal. La subjetividad se encuentra escindida entre la propia historicidad y la posibilidad de narrarla, entre el hecho y la experiencia, entre el dato y la representación, entre la realidad y el deseo. Lo subjetivo, construido como exterioridades e interioridades, como individualidad e interacción social, carece de linderos y fronteras claras entre estas otras como dimensiones del ser.

Se analizará la determinación subjetiva a partir del fundamento de la violencia simbólica y de las estructuras de dominación, las cuales más que simples representaciones mentales son un sistema de certidumbres cuyo poder no emana de las lógicas argumentales ni siquiera de la coacción, sino de los esquemas de sensación, percepción y acción que se inscriben en la realidad al margen de la conciencia y se viven como obviedad, como realidad dada, como orden social inmanente y naturalizado, como el único posible.

Como corolario al presente trabajo, se propone la noción del complejo de Edipo y el concepto del inconsciente como acontecimiento social, en tanto y en cuanto poderosas herramientas que permiten arrojar luz acerca de la compleja relación entre el sujeto y la sociedad desde una perspectiva heurística y liberadora.